

Gaceta de Tenerife

Franqueo concertado

TELEFONO

NUM. 304

DIARIO PATOLICO DE INFORMACION

Número 3161

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Viernes 20 de Agosto de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

No se devuelven los originales

Política municipal

Las atenciones judiciales

Como esbozo de partido judicial, sostiene el Ayuntamiento los locales para oficinas del Juzgado de primera instancia y habitación del Juez, en cargo de la administración de justicia, y a tal fin tenía nuestra corporación municipal arrendada la casa frente a la Delegación de Hacienda por que dada su capacidad permitía celebrarse en ella los juicios orales cuando se constituía en esta capital la Sala de Justicia de la entonces única Audiencia que en el Archipiélago había.

Creada la Audiencia provincial de esta Ciudad parecía lo lógico, natural y conveniente a los intereses del Ayuntamiento que se instalara en dicha casa, por la que se venía pagando al alquiler anual de cuatro mil pesetas. Pero no sucedió así, por que a los elementos republicanos que gobernaban a la sazón los intereses de nuestro pueblo, los paró el mejor arrendador en cinco mil pesetas anuales el piso alto de la casa que hasta hace pocos meses ocupó nuestra Audiencia, y lo que es más aún, arrendar dos casas en esta población que ofrece gratuitamente a los Sres. Presidente y Fiscal del indicado organismo, pagando por la del primero dos mil quinientas pesetas anuales, y por la del segundo dos mil, todo ello por pura liberalidad, pues ningún precepto legal le obligaba a hacer tales dispendios.

En este estado, verificóse la unión monárquica, y encarándose por eso a las cosas con toda suerte de delicadeza, pero con el objetivo de redimir de tales depauperamientos a la hacienda municipal se ha llegado a resolver este asunto instalando la Audiencia en el edificio que venía ocupado el Juzgado de primera instancia, que por su capacidad permite que en él viva además el presidente del citado organismo; llevando luego el Juzgado al edificio ex convento franciscano, propiedad del Ayuntamiento, y satisfaciendo el alquiler correspondiente a una casa decorosa para vivienda del Juez de primera instancia.

La organización de los servicios judiciales, conforme la realizaron los republicanos, costaba al Ayuntamiento trece mil quinientas pesetas anuales, y conforme está hoy, solo importa un gasto de seis mil quinientas pesetas, representando una economía para el erario municipal de siete mil pesetas, cada año, y con la particularidad, además, de que la Audiencia ha quedado muchísimo mejor instalada que lo que estaba antes.

La Casa de Socorro

Otro de los desastres que debe nuestra municipalidad al gobierno y gestión republicana es la instalación de la Casa de Socorro que se montó sin elementos ni medios y que solo ha servido y sirve para satisfacer sueldos a correligionarios de sus fundadores.

En el primer presupuesto municipal votado por los elementos monárquicos ya unidos, se entregó la Casa de Socorro a las Damas de la Cruz Roja, las que mejoraron notablemente este servicio, pero al faltar en el presupuesto actual el crédito necesario para esta atención, se encontraron en mayoría los elementos republicanos y volvieron a municipalizarlo, lo que ha hecho que vuelva a caer en el abandono y desbarajuste de los tiempos de su fundación.

Antes de la creación de la Casa de Socorro, se prestaban los servicios que ella lleva, en mejores condiciones que lo hace, en el Hospital de Desamparados y en las farmacias, sin que el erario municipal gastara por ello cosa alguna, y después de su creación, se vienen derrochando doce mil pesetas al año, que cuesta sostenimiento, no solo sin beneficio alguno para el vecindario, sino hasta con perjuicio del mismo, por la falta de elementos y malas condiciones en que allí se hacen las curas de urgencia, que constituyen su único objeto.

Si la Corporación municipal siguiera nuestra opinión suprimiría la existencia de este servicio, que más que beneficiar, perjudica, a los que tienen la desgracia de verse precisados a recibirlo, y con ello se economizará el erario del Ayuntamiento las doce mil quinientas pesetas anuales que le viene costando.

Antes de terminar el artículo de hoy, queremos dedicar dos palabras a nuestro buen amigo el Sr. Fumagallo, para significarle nuestro agradecimiento por la atención con que dice las nuestras modestas producciones, y si bien nos sería grato autorizar con nuestra firma estos trabajos de divulgación exacta de cuanto ha su-

LABOR CULTURAL

La fiesta de Atlante

Ante todo debemos confesar que somos decididos admiradores de cuanto directa o indirectamente contribuya a estrechar los lazos de unión entre todas las islas del Archipiélago, con cuyas viejas rencillas, viejas, rídiculas e innobles, ya que innobles es que entre hermanos exista el odio, es necesario acabar para siempre.

Por ello, por entender que el «Ateneo de La Laguna», día tras día, en una labor encomiable e incansable, tanto trabaja y tanto ha hecho en ese sentido, es por lo que hemos acogido con verdadero entusiasmo la idea nobilísima del festival que con el nombre de Atlante celebrará el día 12 del próximo mes de Septiembre la entusiasta Sociedad Lagunera.

El «Ateneo de La Laguna», que tiene una admirable historia cultural, no pierde ocasión en demostrarnos su interés encaminado a tal fin, esto es, en estrechar esos lazos de amor, de unión, de fraternidad en que, fuertemente enlazados, deberían estar siempre todos y cada uno de los pueblos que constituyen el hermoso Archipiélago canario, cuya historia y bellas tradiciones y leyendas tienen un sugestivo encanto que el «Ateneo» no cesa de ofrecernos, deleitándonos y encendiendo con ello, también, en nuestros pechos, el sacro fuego del patriotismo.

Ya nos lo ha dicho el señor Cabrera y Cruz, cuyo amor a la región no hay que poner en duda:

«Con la fiesta de las «Hespérides», en que tan bella y pretéramente se cantó y entonó la hermosa leyenda, empezó el «Ateneo» su exaltación regional, sucediéndose luego a esa fiesta la de la Raza, la de los Menceyes y ahora la de Atlante.

Por las anteriores se han cantado las bellezas de la tierra, el amor de sus hijos a ella y ahora, en Septiembre, será el mar que separa, a la vez que une a nuestras islas, al que nos tres poetas ofrecerán las primicias de su número; y serán sus bellas mujeres las que, representando a cada una de las islas que el mar baña, nos harán evocar la noche de la fiesta toda la grandeza y espiritualidad de la tierra canaria y española.

Sabemos ya que por Gran Canaria ha sido elegida la señorita que ha de representar dicha isla en esa noche que nos imaginamos memorable.

También nos hemos enterado de que el gran poeta, el admirable vate Tomás Mora es, será el que ostente la representación de la isla hermana.

Tenemos asimismo noticias de que La Palma se halla preocupada en la designación de la señorita que la ha de representar y que ésta ha de rivalizar en belleza con la elegida por Las Palmas, que es una de las jóvenes más distinguidas y encantadoras de aquel archipiélago.

Alonso Pérez Díaz, cuyo prestigio literario está ya más que reconocido, será el que cante el mar y la belleza de la tierra palmera.

Por la Gomera existe el propósito de que sea una señorita, que tiene justa fama de hermosa y que reside en esta Capital, la que honre la fiesta de Atlante, con su representación.

En cuanto al poeta y a la señorita que representará a Tenerife, el mismo Ateneo, con el acierto que siempre le ha distinguido, ha de ser el que de un día a otro elegirá y nos dará a conocer los nombres de ambos, los que se esperan con verdadero interés.

Nada más sabemos relacionado con tan hermosa fiesta; pero por el entusiasmo con que el digno presidente del Ateneo señor Cabrera y Cruz nos habla de la misma, creemos no exagerar al afirmar que aquella ha de constituir un nuevo y glorioso triunfo para sus entusiastas organizadores, a quienes nos complacemos en enviar nuestra más sincera enhorabuena, pues a ella se hacen acreedores los que de una manera tan patriótica tanto contribuyen a dar prestigio cultural a la hermosa región canaria.

Atlano Santos.

Notas municipales

La Avenida Marítima

El Contador municipal Sr. don Carlos Schwartz ha informado favorablemente, en un concienzudo y razonado escrito las bases propuestas por el Cabildo insular para la ejecución de la Avenida marítima.

El desglose provincial

El alcalde de Icod participa que el Ayuntamiento de su presidencia ha suscrito el acuerdo del de esta Capital recado en la propuesta de los diputados por la Palma referente al desglose provincial.

Las comunicaciones marítimas

Las conclusiones aprobadas en la asamblea para tratar de las comunicaciones marítimas, han quedado en parte modificadas por una enmienda que se presentó al efecto en la última sesión del Ayuntamiento.

En dicha enmienda se pide que el Estado rebaja a todos los empleados civiles que vengan a Canarias el 50 por 100, e igual rebaja, para los estudiantes de esta provincia que vayan a cursar estudios o sufrir examen en la península.

El cuadro de servicios de vapores que se ha de proponer a la Superioridad queda redactado en la siguiente forma:

Servicio núm. 1.—Sevilla-Cádiz-Palma, Tenerife, Las Palmas-Arrecife, Cádiz y Sevilla.

Servicio núm. 2.—Cádiz, Las Palmas, Tenerife y Cádiz.

Servicio núm. 3.—Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo, Cádiz, Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Servicio núm. 4.—Cádiz, Las Palmas, Tenerife y Cádiz.

Servicio núm. 5.—Cádiz, Tenerife, Las Palmas y Cádiz.

Servicio núm. 6.—Sevilla, Cádiz, Arrecife, Las Palmas, Tenerife, Palma Cádiz y Sevilla.

Servicio núm. 7.—Cádiz, Tenerife, Las Palmas y Cádiz.

Servicio núm. 8.—Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo, Cádiz, Las Palmas, Tenerife, Cádiz, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Telegramas recibidos

Del Subdirector general de Comercio, Industria y Trabajo:

«Ausente señor director por dos o tres días tan pronto como regrese le daremos cuenta de su telegrama.»

Del Presidente del Consejo de Ministros:

«Llamado de nuevo atención Ministro Fomento sobre estado o intención esa Ciudad en relación con programa comunicaciones marítimas.»

Del Sr. Delgado Barreto:

«Conocer protesta esas corporaciones contra concurso comunicaciones marítimas ac-bilbar Madrid apoyar aspiraciones cerca Ministro Fomento y en p. ridículo. Comunicareis resultados. Salúdale.»

Al anterior telegrama del diputado señor Delgado Barreto ha contestado el alcaide con el siguiente:

«Agradecido su telegrama confío que dada premura tiempo activará sus eficaces gestiones y campaña su importante periódico para obtener de ese sin efecto concurso comunicaciones marítimas en cuanto afecta a Canarias, evitando así que sometiéndola a un concurso por diez años a un servicio que constituirá vergüenza nacional y menor precio aislamiento estas islas.»

Arrecia la campaña

El Presidente del Cabildo insular de Tenerife se ha dirigido a los demás Cabildos de las islas para que apoyen y gestionen los acuerdos adoptados sobre la suspensión del concurso o anuncio para la contratación de los servicios postales marítimos con Canarias.

Con el mismo fin se han dirigido por el alcalde Sr. Vandewalle telegramas a los diputados por la Palma, Gomera y Hierro, señores P. Poggio, Van-Baumberghen, Rodríguez Lázaro y Armas Cló.

«El Sindicato Agrícola del norte de Tenerife y los Ayuntamientos del norte de Tenerife se han dirigido también al Gobierno secundando las gestiones que se hacen sobre el particular.»

DE TAGANANA

El lunes último marchó para Icod el Cura Económico don Carlos Delgado, habiéndose encargado de la Parroquia de este pueblo el nuevo Económico don Serafín Celor lo Izquierdo, nombrado recientemente por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Acompañaron a despedir al señor Delgado muchos vecinos, en prueba de las simpatías que contaba en este pueblo. También el Nuevo Cura ha recibido muchas atenciones y pruebas de simpatía por parte de los vecinos.

El domingo 29 del actual tendrá lugar en este pueblo, una función religiosa en honor de la Patrona Nuestra Señora de las Nieves, que se hará por encargo de don Octavio Manrique y Manrique, en virtud de una promesa a la mencionada Virgen.

Después de la función religiosa, en la que habrá sermón, saldrá procesionalmente la mencionada Imagen, que recorrerá el trayecto de costumbre.

Corresponsal.

EMOCIONARIO DE UN PEREGRINO

LOS VENCEDORES

Marsella, la segunda capital de Francia, no es aquella Marsella de trabajo febril, todo mostradores y bazares, provincianota y sencilla, que nosotros conocimos hace más de dos lustros. La Marsella de hoy, tan simpática y tan «barcelonesa» como la de antaño, ha perdido, no obstante, su gesto de toda la vida, su «bonhomie», a lo Sancho Panza, una «bonhomie» de mercaderización, gordo y pacífico. Y es por que la urbe del «Diario» y del «Mayor», de los comisionistas y los pacotilleros, de los negociantes y los consignatarios, de los exportadores e importadores, está «francésica» y tieña, como un mariscal. La pasión y la requetepasean a todas horas los soldados, muchos soldados, miles de soldados. El un forme la matiza; no se ven más que uniformes por todas partes. En los paseos, en las terrazas, en los «ciens», en los bulevares... Es una legión guerrera, un ejército muy original de indios, de moros, de negros, de japoneses, de hombres, en fin, de todas las razas, desde el yanqui, optimista, pulcro, buen mozo, afeitado y peinado, hasta el chino, color de azufre, cenceño y todo cara, que se bambolea como un monigote de ventrículo, dentro de su uniforme de almacén.

La gratitud y la cortesía francesas soportan nada más, a este enjambre de ciudadanos de... otros países, que vinieron a Francia para luchar por ella. Muy agradecidos, ¡oh, sí!, pero alguna vez la hartura asoma en una frase dulcificada por el acento y la sonrisa...

«Ya, dichosamente, la guerra ha terminado para todos hace tiempo... ¿Cuándo se irán nuestros buenos amigos, nuestros bravos y simpáticos amigos?»—se oye decir.

Si la guerra ha terminado, se conoce que puen-an los «colaboradores» de la victoria; ¡pero la verdad es que lo pisamos tan rídicamente en esta gentil y hospitalaria Francia!

«No vuelven ni a China, ni a Marruecos, ni al Japón... ¡jaunque los aspen! En el funicular de «votre Dame de la Gardie» me lo decía un comandante del Ejército francés, que hizo toda la guerra mandando un batallón de los famosos «diablos azules».

«Ahí donde usted los ve, no son ya chinos, ni árabes, ni yanquis, sino... franceses, completamente franceses. La mayoría hablan francés, sienten en francés, se emborrachan en francés y... se han echado una novia francesa. ¡Si usted viene a los negros «metidos» en una juergueta con champán... ¡Deliciosos!»

Y es que, no cabe duda, Francia tiene esa virtud, la de convertir en franceses a cuantos la conocen y «la viven» de veras. Es un no sé qué impreciso, indeterminado e indetectable, como la seducción irradia de algunas mujeres, cuyos atractivos no pueden definirse y concretarse, porque lo que en ellas seduce es el conjunto y un algo immaterial... ¡Francia en eso, como en muchas cosas, se parece a España, no por ser latina, que latina es Italia, ¡y, sin embargo, está espiritualmente a millones de leguas de nosotros!»

En la «Canebière» de Marsella que tiene un perfil de «boulevard» parisino y de «rambla» catalana, he contemplado largo rato el desfile tardío de la muchedumbre bulliciosa, llena de optimismo y de fé en el porvenir... La guerra no ha conseguido quebrantar las energías morales de este gran pueblo: Francia, con credones de luto en el alma, luto de heridas y orán to arrodillada por sus héroes, ¡sigue siendo Francia!, la Francia que escribió en los vagones militares que salían abarrotados de tropas: «Tren de placer para la Muerte.»

«Espartana muera, magnífica fanfarronada de vino contrasta con el pregón rotundo y macho de las no menos heroicas legiones germanas escribían con tiza y en letras como puños en sus trenes bélicos! Decía así, nada más: «Güillermo II. Emperador de Europa.»

El simpático comandante de los «diablos azules» me habla con cariño de los españoles.

«¡Tienen ustedes—me dice entusiasmado—un Rey que es... «to do un Rey», que lo reúne todo: talento, cultura, modernidad, comprensión, gentileza, simpatía personal! ¡Oh, la simpatía personal de Alfonso XIII!—exclama—. ¡Si usted supiera cuantos hispanófilos hay en París y en todo: Francia que le han enamorado de España por su Rey! ¡Si usted supiera cuantas madres, hijas y esposas francesas le bendicen!... ¡Hizo tanto bien durante la guerra, enjuagó tantas lágrimas, derrochó tanto corazón!...»

Y el bravo soldado francés al decir esto último, se ha conmovido, se ha emocionado, porque el también tiene un gran corazón.

«¿A qué Arma pertenecen esos oficiales tan «sportsmen»?»—pregunto al cabo de una pausa, señalando discretamente a los aludidos, dos mocetones rubios, colorados, enjutos, que visten uniforme, el severo y moderno uniforme sin colores, sin botones brillantes, ni espadín, ni sable. Las insignias se reducen a unas estrechitas diminutas de plata apenas visibles, y el armamento a la pistola automática, de gran calibre, puesta en bandolera. Nada de cuello alto y rígido, ni de botas de montar, ni de gorra melida hasta las orejas. ¡Todo eso pasó!»

El comandante a quien he dirigido la pregunta ha respondido:

«Son dos oficiales ingleses.»

«¿Cualquiera los cree resaca elegantes alpinistas?»—exclamo.

«En efecto... ¡parecen. Ya sabe usted que los ingleses hacen hombres de «sport». Por eso en esta guerra de «sports» (como lo seguirán siendo las gue-

EMOCIONARIO DE UN PEREGRINO

LOS VENCEDORES

«¡Muy bien!...»

«¡Muy bien! A su manera, ¡es claro!»

«¿Cómo?»

«¡Quiero decir que con su serenidad de raza, con su pipa y su legendario encogimiento de hombros en los instantes más terribes...»

«¡Ah, ya!»

A lo ir lo que antecede ha venido a mi memoria un «gesto» muy inglés que forma un «tríptico» de psicología de pueblos con las dos divinas que franceses y alemanes escribieron en los vagones de sus trenes militares... ¡Helo aquí. Al entrar Inglaterra en campaña los periódicos germanos arremetieron contra su formidable enemigo epilogando sus patrióticas diatribas con la siguiente frase: «¡Dios castigará a Inglaterra!»

Inglaterra entonces hubo de responder en uno de los grandes periódicos londinenses con una sencilla caricatura y un pequeño diálogo... Era un niño inglés que le decía a su madre, alarmadísimo:

«Oye, mamá. ¿Por qué dicen y repiten los periódicos alemanes que Dios castigará a Inglaterra?»

Y la mamá, sonriendo, le respondió:

«No te preocupes, hijo... Los alemanes dicen que Dios castigará a Inglaterra, porque... ¡no la pueden castigar ellos!»

Completamente... inglés. ¿verdad, lector?»

Curro VARGAS.

Marsella, agosto, 1920.

VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable.

Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pidanse hojas con más detalles y el VIROCACAO, en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

Ecós de Sociedad

De viaje.—Hoy marchará para Cuba el apreciable joven don Nicolás Pérez Alsó.

Necrológicas.—D spués de larga y penosa dolencia, ha rendido su tributo a la muerte nuestro apreciable amigo D. Miguel Reyes, propietario del Hotel Colón.

Durante los varios años que el señor Reyes convivia con nosotros se conquistó muchas amistades y simpatías por su carácter afable y servicial.

Su muerte ha sido muy sentida en esta localidad, siendo p-uba de tal aserto la numerosa y distinguida concurrencia que asistió al sepelio.

Después de la finada y recibida su apreciable familia el testimonio de nuestro pésame más sentido.

El Resacaño alto ha fallecido la distinguida señora doña J. seta Pérez Zamora, cuya muerte ha sido muy sentida en aquella localidad.

Por su alma elevamos al cielo una oración.

Los que se esperan.—Se espera en esta Capital a nuestro estimado paisano D. Domingo León, rico hacendado de la isla de Cuba, de cuyos Ingenios en dicha isla ha sido nombrado Administrador general nuestro también querido paisano D. José Cabrera Díaz.

NOTICIAS

El éxito de los cultivos depende en la generalidad de los casos de la calidad y cambio de Semillas.

La semilla de tomates cosechados en Tenerife y Valle Guerra transportada a la región sur de esta isla y a las demás del archipiélago ha dado muy buenos resultados.

A precio módico se vende esta semilla escogida de tomate selecto en Santa Cruz de Tenerife, escritorio de don Maximiliano Díaz Navarro, Laguna, Carrera 49, Bazar y Ortova, establecimiento de Tejidos, Iglesia 10.

Magnetós y buñas «BOSCH» alemanas legumbres el mejor artículo conocido hasta el día en este ramo así como accesorios y piezas de repuesto para los mismos.

Depositario exclusivo para las Islas Canarias León Wallach—Triana, 33 Las Palmas.

Agente en Tenerife Honorio Arriaza—Viera y Clavijo 7 y 9.

Hace usted un buen negocio: se siente alegre y contento y desea invitar a sus amigos para que participen de su alegría. Pída Manzamilla CONCHITA.

EL HISTOGENOL NALINE es el RECONSTITUYENTE más poderoso de que la medicina dispone. Se vende en Eiber-Granulado-Congrimidos y Ampollas.

(c) Ministerio de Cultura 2007

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

Extranjero

La escuadra inglesa del Norte preparada para marchar al Báltico

Londres.—The Daily Herald asegura que la escuadra inglesa del Norte ha recibido orden de aparejar con destino al Báltico.

Se confirma el bloqueo de Rusia

Londres.—Todos los periódicos anuncian que el Almirantazgo ha enviado una orden a todos los comandantes de las autoridades navales, para que aseguren de nuevo el bloqueo de Rusia.

Esta información parece confirmada por un telegrama de Copenhague a "The Daily Telegraph", anunciando que los cruceros "Caledon" y "Castor", así como los contratorpederos británicos que se encuentran desde hace días en aguas danesas, han salido para los puertos del Báltico.

De Portugal.—En las Cámaras

Lisboa.—El presidente del Consejo de ministros ha manifestado en el Senado que la experiencia ha demostrado que el régimen de racionamiento no da buenos resultados en Portugal, y que también es perjudicial el sistema de tasas.

Defendió la libertad de comercio, aunque juzga imprudente establecerla inmediatamente, y abogó por el desenvolvimiento del cooperativismo. El ministro de Hacienda presentó el proyecto de presupuestos, con algunos aumentos en las contribuciones e impuestos, y una autorización para efectuar un empréstito interior por valor de 100.000 contos de reis.

Pensiones a los excombatientes belgas

Bruselas.—La Cámara ha votado por unanimidad de 138 diputados presentes la ley concediendo 75 francos mensuales a los antiguos combatientes del frente y 50 francos mensuales para los antiguos movilizados a retaguardia.

La Comisión ha emitido el voto de que todo aquel que no necesite esta indemnización renuncie a ella espontáneamente.

Los delegados de la Federación de antiguos combatientes se reunieron y parece que se inclinan ya a la conciliación. Los antiguos soldados del frente tendrán en total cuatro mil francos, y los de la retaguardia 2.700 francos.

En su consecuencia, el ministro de Hacienda ha presentado un proyecto de ley relativo a los derechos de sucesión.

También ha aprobado un proyecto de ley autorizando el uso del idioma flamenco en los documentos de carácter administrativo.

Seguros para los emigrantes

En la "Gaceta" se publica un Real decreto del ministerio del Trabajo, en el cual se dispone lo siguiente:

"Artículo 1. Se autoriza a la Comisión permanente del Consejo Superior de Emigración para invertir parte de sus recursos en pagar primas de seguros contra muerte o invalidez permanente total por naufragio, a favor de los emigrantes o inmigrantes españoles, mediante concierto con el Comité Oficial de Seguros.

Artículo 2. Una Comisión mixta, formada por un vocal y un funcionario de cada uno de ambos organismos y por el presidente del Consejo Superior de Emigración estudiará y propondrá al ministerio del Trabajo la cuantía de las indemnizaciones, el importe de las primas, la forma de liquidación de estas y de los siniestros y todos los detalles relativos a la formalización del contrato. Esta Comisión emitirá su dictamen en el más breve plazo pasando seguidamente a informe del Consejo Superior de Emigración y del Comité

Oficial de Seguros, y, en último término, al ministerio del Trabajo, para la resolución que proceda."

Los polacos, victoriosos

París.—Los polacos progresan en todo el frente.

Ultimamente han cogido numerosos prisioneros.

PENINSULA

Madrid, 19 0 20.

La huelga de Riotinto.—Los obreros no aceptan las mejoras que se les ofrecen

Según noticias oficiales que se tienen de Riotinto, los obreros que trabajan en las minas y que se encuentran actualmente en huelga, han rechazado las mejoras que se les han ofrecido, continuando, por lo tanto, la huelga.

La actitud en que se han colocado dichos obreros ha sorprendido, pues existen grandes deseos en solucionar el conflicto, que tantos daños ha venido causando.

Se espera, sin embargo, que depongan su actitud y cuanto antes que de solucionada la huelga.

Accidente automovilístico.—Dos viajeros muertos, dos graves y varios heridos

En la carretera de Madrid a Piedras Negras ha ocurrido un deplorable accidente automovilístico, el que ha costado la vida a dos viajeros.

También resultaron otros dos gravemente heridos y varios lesionados. El suceso ha producido amarga impresión.

El sind calista Pestaña

De regreso de Rusia se encuentra en esta Corte el conocido sindicalista Angel Pestaña.

Este se muestra desencantado, habiendo hecho interesantes manifestaciones con respecto a su estancia en dicha nación.

En cuanto a los bolcheviques nada satisfecho viene de los procedimientos que emplean aquéllos.

Comentarios sobre la crisis

El tema de las conversaciones en los centros políticos de esta Corte no es otro que el de la cuestión política, haciéndose muchos y variados comentarios acerca de la crisis.

Casi todos coinciden en que Bergamín no volverá al Ministerio de la Gobernación. Se dice, también, que le sustituirá el conde de Bugallal y que la cartera de éste la ocupará Cañal.

Asimismo se habla que el Vizconde de Eza pasará al Ministerio del Trabajo y que a los de Marina y de la Guerra irá el General Ordóñez.

El regreso de Rey

Mañana se espera a don Alfonso en esta Corte, de regreso de los Picos de Europa.

El juramento de los nuevos ministros

Se cree muy posible que en cuanto regrese el Rey juran sus cargos los nuevos ministros.

Agresión

De Bilbao se sabe que los obreros que se encuentran en huelga agresaron a los que estaban dedicados a sus labores, por no querer éstos secundar su actitud.

De la agresión resultaron dos muertos y seis heridos. Las autoridades han tomado serias medidas. Se han llevado a cabo varias detenciones.

Un soldado muerto y dos heridos

En Logroño, en el momento en que se encontraban descargando para varios soldados, tuvo la desgracia de perder la vida uno de ellos. También resultaron dos heridos.

El Rey de oza

Madrid, 19 19.

Ruano ha manifestado que el Rey había salido de San Sebastián para Bilbao, desde donde continuará viaje para los Picos de Europa, de cacería, la cual terminará el lunes.

Date regresa

También ha salido de San Sebastián el señor Dato, el cual se propone permanecer en Vitoria, donde asistirá a una fiesta benéfica que allí se celebrará, continuando luego viaje a Madrid.

De una hu lga

Dijo también Ruano que había conferenciado con el Gobernador de Bilbao, el cual le enteró del mejor aspecto que ofrece el conflicto obrero de aquella capital, habiendo aumentado últimamente el número de obreros que acuden al trabajo.

Entre lista

El Gobernador de Madrid ha conferenciado con Cañal sobre las cuestiones sociales pendientes.

Fallecimiento de Moya

A las seis de la madrugada falleció en San Sebastián el ilustre periodista don Miguel Moya. Se cree que será traído a Madrid.

Reales Ordenes

La Gaceta publica una Real Orden de Hacienda encargando a los funcionarios del cuerpo pericial de Aduanas que intervengan en las fábricas de harinas en la forma que determine la Comisión de Substancias.

También publica una Real Orden de Fomento nombrando una comisión para que redacte el reglamento definitivo sobre policía minera.

ULTIMA HORA

Madrid, 20 1

La resolución de la crisis

Se rumorea que el Rey, antes de marchar de cacería, ha dejado firmados los nombramientos de los nuevos ministros, pasando el Vizconde de Eza al Ministerio de la Gobernación y encargándose Marina Guerra.

Varias noticias

Cañal ha dicho que se encuentra próxima la terminación del conflicto de Riotinto.

Ha sido multado otro acelerador de tren.

En Barcelona ha sido descubierta una reunión clandestina, llevándose a cabo la detención de treinta sindicalistas.

De Zaragoza dan cuenta que en Sabana una enorme tormenta ha causado grandes daños en las cosechas y en la vía férrea.

En Oviedo reafirmación entre el elemento obrero, contra el sindicalismo católico.

Según noticias de Córdoba, en Posada una formidable explosión de dinamita, ocurrida en un almacén, ha causado considerables daños.

En Pamplona, un autocamión de pasajeros se estrelló, resultando tres personas heridas de gravedad.

ECOS DE ROMA

En el próximo Diciembre se cumplirán cincuenta años de la proclamación de San José como Patrono de la Iglesia Universal. Para preparar la conmemoración de esta solemnidad, el Papa ha publicado un importante Motu proprio.

En el ordena su Santidad que se haga en cada iglesia un oficio especial durante un año a contar del 8 de Diciembre venidero. Los señores Obispos establecerán el tiempo y el modo. El Santo Padre concede una indulgencia plenaria. Recomienda también la práctica del primer miércoles del mes de Marzo y las Asociaciones en favor de los agonizantes.

Estas disposiciones van precedidas de la exposición de los males que ahora sufre la sociedad. La guerra mundial, estallando sobre esta sociedad, infecta de naturalismo, ha sobrecitado las pasiones que se manifiestan principalmente por la inmoralidad y la subversión del orden social. Benedicto XV, que ya ha denunciado anteriormente estos males, recuerda en su Motu proprio lo dicho en una carta a los Obispos de Bergamo y de la región veneciana.

Afirma que nada es ahora tan oportuno como el ejemplo y el patronato de San José para alentar a los obreros cristianos de los errores del socialismo. Describe la condición tranquila del trabajo; los ejemplos que enseñan la significación cristiana de la vida y el deber de la cristianización. El Papa cita a este propósito la palabra de León XIII llamando a los obreros cristianos a la observancia de sus deberes y les alienta a la imitación y a la confianza en el patronato de San José.

Finalmente recuerda el Papa que la familia es el fundamento de la sociedad, y recomienda a San José a las familias cristianas por la cuales vendrá la renovación de la sociedad entera.

Miel de caña superior de la Palm; de venta establecimiento Antonio Lorenzo González, San Francisco 25.

Se vende la casa calle de San Miguel número 14, darán razón San Francisco 88. Automóviles Lombot. Teléfono número 109.

SE ALQUILA una casa buena en la calle de la Carrera número 54. Para informes en la misma.

Se alquila Almacén Depósito grande y de comodidades en la calle San Francisco número 19. Darán razón en el escritorio calle Alfonso XIII número 19 o su dueño en la calle Doctor Aliart número 26.

Se vende una finca situada en esta jurisdicción con estanques y atarjeas, propia para plantaneras, darán razón Teobaldo Power número 10 (antes Pilar).

Se vende una casa de planta alta situada en la calle de Ferrer.

Darán razón en la Librería y Tipografía Católica.

Automóvil "HANSA LLOYD" de 12/20 caballos, una de las mejores marcas alemanas.

Se ofrece una para 6 pasajeros, en muy buen estado de conservación.

Para informes dirigirse a Garaje, Lombot (Santa Cruz de Tenerife).

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y el almacén calle San Francisco número 65 piso de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

Concurso de conferencias Sociales Organizado por "El Debate"

Interesa a los exportadores

Se vende mediante contrato la fruta de 100 o más fanegas de platanera en buena producción de fincas situadas en distintos puntos del Valle de Orotava, y pertenecientes a varios propietarios, pudiendo dirigirse para informes a D. Manuel Cruz Ledesma, en la Orotava.

Cerveza alemana

de varias marcas Agua mineral alemana "Rhenser" en cajas de 100 botellas cju de 55 a 65 pesetas la caja.

Pintura patente

Rahjens Compositión marca "La mano encarnada" en latas de 12 kilos para barcos. Depósito: Jacob Ahlers Marina 31



Hamburg-Sudamerikanische Dampfschiffahrts Gesellschaft

El vapor alemán "UNDINE" se espera en este puerto el 25 de Agosto con destino a Hamburgo. Tiene hueco para frutos bajo y sobre cubierta. Para más informes dirigirse a su consignatario Jacob Ahlers, Marina 31.

Bollería

Presenta al público, en sus escaparates la "Horchateria la Valenciana", calle Cruz Verde número 15.

Las renombradas ensaimadas mallorquinas y bollos para desayunos. Cuartos menores para helados y chocolates. Sequillos y bizcochos de varias clases. Torteles catalanes. Pasteles. Espumosos. Crespells. Pestiscos. Bismarks de Crema. Pudin-Gato. Biscochos de la reina. Alfonsinos y Prusianos de Chantilly. Centros de mesa. Esponjados. Rusitas.

Plisado económico

En el taller de la calle de Igualdad número 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara.

AU PETIT PARIS

Las últimas novedades para Señoras y Señoritas. Tengo el gusto de participar a mi distinguida clientela y al público en general que debido al gran número de sombreros que se reciben constantemente, (Se venden los existentes de la presente temporada a un 20.00 más barato de su precio) y al mismo tiempo se les participa que en los primeros días de la próxima semana llegarán otros modelos y de París para la temporada de verano. Telas de seda fuller última moda, telas de fantasía y una infinidad de adornos para trajes y sombreros dosiditima no vedad.

También se encuentra en el surtido de mi casa el tan afamado Mistura para el pelo sin Rival Imperio inventada y preparada por el científico J. Robodt completamente inofensivo siendo el único que devuelve su primitivo color al pelo.

Raymund Rieu

Pérez Galés número 5.

Preparación para telefonistas

MARINA 71. LA BELLEZA GRAN FABRICA DE TABACOS ESTILO HABANA. Lo mejor que se fuma. Valentín Sanz 5 (antes Norte).

La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36. Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta. Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma avisando solo por teléfono.

Academia Especial de Correos

DIRECTOR Don José Antonio de Junco. Oficial del Cuerpo. Con la cooperación del Profesorado técnico y especial. Cuenta con amplios salones aulas y toda clase de material apropiado para la parte práctica. De esta Academia han concurrido al examen previo, en las actuales oposiciones, cien alumnos, todos los cuales han sido aprobados. Para matrícula, informes etc. en la calle de Santa Rita número 44 (Barrio Hoteles) de 2 a 7.

Se vende un solar en la calle de Regla (Barrio de los Llanos) que mide unos cien noventa metros cuadrados de superficie. Darán razón en la casa número 65 de la calle de Alfonso XIII.

Compañía Trasatlántica de Barcelona (Antes A. López)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife Servicio del mes de Agosto de 1920

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
		Montevideo y Buenos Aires
		Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
		Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
		Cádiz y Barcelona
MANUEL CALVO	20	anta Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanita, Curazao y La Guayra.
		Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche.—Alfonso XIII núm. 35.

Cadbury's
Chocolates
Bombones Cacaos
Variado y selecto surtido.
Droguería Espinosa
Plaza de la Constitución

Casa de Salud Médico - Quirúrgica

DIRECTOR: Dr. J. Rodríguez López. Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles). INYECCIONES DEL 606. ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos. CIRUJA GENERAL: Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos. MEDICINA GENERAL: Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos. Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta. HORAS DE CONSULTA: De 10 a 12 y de 4 y media a 6. Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades martes, jueves y sábados a la misma hora.

Price's Patent Candle Company Ltd. DE LONDRES

Fabricantes de las renombradas velas marca "BARCO", recomiendan confiadamente a los señores compradores su JABÓN MONTAÑO AZUL fabricado con materias todas de primera calidad bajo los mejores sistemas científicos modernos. Al comprarse las velas marca "Barco" de Price, pidase también el Jabón moteado azul, marca "Barco" de Price. Descartarse de las imitaciones.

Droguería Manuel Ramírez Filpes

VALENTIN SANZ No. 2 (a)—Santa Cruz de Tenerife. Se acaba de recibir un gran surtido de inyectable de la importante casa F. DUCATTE, de París. Sinatogen, La Regulina, Lisol, Neosolvorsán, de todas las dosis. Alemanes, Crema Simón, Lineza Tatin, Depurativo Richelet, Sal de Carlbad, Gtas Remi y Pate, Belsomo Bengue, Lactosymbosina, Lacteo, Lactobaciline, Carnine Lefranco, The Chamber, Tricacina, Urasetina y Kymosine (Pegline), Rogier, Pitules Orientales, Hemoplas Lumiere en Grajeas y Seilos y Ampollas. Emulsion Kepler de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta, Iodona Robin en Ampollas y Gotas. Cholokinase, Choleina Camus, Vino y Jarabe Nourry. Cápsulas de Aceite de Chaulmoogra, Laxamel, Jupol, Valeriano Pilo, Elkhir Grez, Santeose pura y cafeinada, Litarcine, Glaxo, Benges Food, Digestivo Pine, Ampollas Gairsine, Agua Vichy, Hoptal y Celes ins.

OPTICO ALFONSO 13 NUM. 9

Raymond Rieu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que acaba de recibir una colección completa de cristales "Lumier", el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los célebres R. Daimoy, Charles Abadie y Regnes de París. Esta casa que no ha omitido gastos para dotar su sección de Óptica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos. Existencia de monturas elegantísimas en oro; celuloide y níquel de todas formas y tamaños. Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

EN TACORONTE RESTAU: ANT EL CORREO

Antonio Dorta pone en conocimiento del público que desde hoy se sirven en esta casa comidas a todas horas. También se sirven los mejores vinos del país.

Colegio de San Idefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65) A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias) El 1.º de Octubre dará comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas. Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato. Se admiten alumnos Internos, medios internos y externos. Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre. Para informes su Director.

Sal de Santa Pola

Se vende un cargamento de más de 1.400 toneladas de sal actualmente abordado del velero "John Davie" anclado en este puerto. Los gastos de descarga, los impuestos y arbitrios etc. etc. serán por cuenta de los compradores. Para más informes dirigirse a los Sres. Hamilton y Compañía, Agentes del Lloyds ingles, en esta plaza. Santa Cruz de Tenerife 10 de Agosto de 1920.

CASA ALEXANDRE

Esta antigua Casa anuncia al público haber llegado procedente de Suiza, un relojero competente en el oficio, quien se hace cargo de toda clase de composiciones de relojería, garantizando, como es costumbre de la casa, todas las composiciones que se hagan. También participa que se ha recibido en estos días, una gran variedad de preciosos bolsos de plata, artículos de metal blanco y de plata, propios para regalos y un surtido completo de relojes de todas clases para bolsillo, y de pulsera para señoras y caballeros. Gran colección de lámparas eléctricas de colgar y sobre-mesa. Alexandre, Plaza de la Constitución